

▷ Señala el semanario británico *Latin America Political Report*

Emigración masiva de sudamericanos a Europa por la persecución política y las dificultades económicas

► La CIA y la OTAN realizan investigaciones de cada exiliado

Las dificultades económicas y los cambios políticos en América Latina provocaron la emigración de unos 50 mil sudamericanos a Europa, señaló en su último número el semanario británico *Latin American Political Report*, que además revela que cada uno de los refugiados latinoamericanos fue investigado por las policías políticas de los países que los alojan, las que a su vez consultaron a los gobiernos de sus países de origen, a la Agencia Central de Inteligencia (CIA) estadounidense y a una comisión especial de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN).

Según este semanario, los brasileños opositores al régimen militar instaurado en ese país en 1964 inauguraron la ruta de emigrantes a Europa, principalmente a Francia, pero la caída de la Unidad Popular chilena abrió un capítulo "sin precedentes" en la historia del exilio y las migraciones latinoamericanas. "sobre todo porque una operación de grandes proporciones fue puesta en marcha por diversos gobiernos europeos, por el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados y por el Comité Inter-

bernamental para las Migraciones Europeas, con el fin de evacuar a quienes requerían reubicación", subraya la revista.

Latin American Political Report destaca asimismo la negativa de los regímenes castrenses del Cono Sur a conceder asilo a sus presos políticos, incluso ante la oferta de visas para éstos ofrecidas por algunos países, fundamentalmente Alemania Federal, Canadá, Estados Unidos y Gran Bretaña.

"Las autoridades argentinas y uruguayas — comenta el semanario — parecen compartir la visión, extraída del caso chileno, de que cantidades significativas de activistas políticos opositores repartidos por el mundo sólo pueden contribuir a crearles dificultades". Y para mostrar lo anterior la revista cita las declaraciones del coronel uruguayo Carlos Maynard, funcionario de la Oficina Central de Información sobre Personas en el sentido de que "liberar presos políticos y otorgarles salvoconducto para salir del país sólo serviría para fortalecer el movimiento que ensucia la imagen de Uruguay".

De acuerdo a datos estadísticos recopi-

lados por *Latin American Political Report*, del 6 de octubre de 1973 al 30 de junio de 1979, un total de 22 mil 910 latinoamericanos se exiliaron en Australia, Bélgica, Canadá, Dinamarca, España, Estados Unidos, Francia, Holanda, Hungría, Italia, Noruega, Gran Bretaña, las dos Alemani- as, Rumanía, Suecia y Suiza.

Y para mostrar un panorama de lo que es el exilio en Europa, el semanario británico menciona una encuesta realizada en Barcelona y Madrid, España, por el *International University Exchange Fund*, que consideró una muestra de 418 refugiados latinoamericanos, de los cuales, el 73.5 por ciento eran argentinos, 20.7 uruguayos, y 5.8 chilenos. Consultados sobre su voluntad de volver a sus países, 367 personas se declararon deseosas de retornar una vez que las condiciones que las forzaron a salir se hubiesen modificado, 34 respondieron que no retornarían y el resto se abstuvo de contestar. La gran mayoría de los entrevistados estaba constituida por parejas jóvenes — el 56.7 por ciento tenía edades que oscilan entre los 25 y 34 años — y en un 77 por ciento carecía de empleos permanentes.

EXCELSIOR

Un Argentino Preside el Club Español de la ONU

GINEBRA, 15 de enero. (EFE)—El poeta argentino Sergio Chaves fue elegido nuevo presidente del Club Español de la ONU.

El Club Español de las Naciones Unidas agrupa a todos los funcionarios de lengua española interesados en la difusión de la literatura, poesía, cine y teatro en el ámbito internacional.

El presidente honorario del club fue durante 1979 el Presidente de Colombia, Cesar Turbay Ayala, y su principal miembro de honores el Rey Juan Carlos de España, quien efectuó una visita especial a las Naciones Unidas.

El Club Español de la ONU proyecta para 1980 la realización de un concurso internacional de literatura, y la creación de una fundación internacional para conceder becas literarias a los jóvenes valores hispanohablantes, interesados en dar a conocer sus obras.

Rendirán hoy homenaje al periodista José Ramón Morales, del FSLN, caído en combate hace un año

José Ramón Morales, Santiago, combatiente sandinista que cayó hace un año en la lucha contra la dictadura somocista, será homenajeado hoy a las 20 horas en la Casa de la Amistad México Nicaragua.

Al acto asistirán Jaime

Avilés, reportero de este diario, testigo de la lucha por la libertad; el escritor argentino Humberto Costantini y Roberto Vega, representante sindical de la Casa. Actuará además el Grupo Sur.

José Ramón Morales, periodista de profesión, luchó en

su patria, Argentina, contra el fascismo. Llegó a México exiliado y trabajó en este diario hasta que, en 1978, se integró a las filas del Frente Sandinista de Liberación Nacional, en Nicaragua.

Militaba en las filas de la escuadra *Ramón Faudales*, del Frente Sur, cuando cayó en combate. Ya antes, en su país, había sido alguna vez herido de gravedad en la lucha; preso, sufrió torturas y apenas al reponerse físicamente, logró huir y viajar a México, donde colaboró con la Federación Latinoamericana de Periodistas (Felap).

El 16 de enero de 1979 cayó, en una emboscada que tendieron los soldados de Anastasio Somoza. De acuerdo con la crónica publicada por los diarios al día siguiente, la guardia pretoriana del dictador cortó su cuerpo en pedazos y lo colgó de un árbol.

EXCELSIOR

VIDA CULTURAL

★

Un homenaje al fallecido periodista argentino José Ramón Morales, quien fuera miembro de la Federación Latinoamericana de Periodistas (FELAP), se realizará a las 19.30 horas en la Casa de Amistad México-Nicaragua "Araceli Pérez Darías", Orizaba 214. Participarán como oradores el poeta Humberto Costantini y los periodistas Jaime Avilés y Roberto Vega, y la parte musical estará a cargo del grupo "Sur".